
证券代码：600737                                   证券简称：中粮糖业 

 

中粮糖业控股股份有限公司 

投资者交流会议记录 

 

一、交流会基本情况 

（一）会议时间：2023年 11月 20日 

（二）交流形式：电话会议 

（三）参与机构名称：中泰证券、富国基金、嘉实基金、明世基金、淡水泉

投资、青农商行、太平养老保险、太平资产、上海财通资产、天治基金、朱雀基

金、长信基金、中国人寿、泰康公募基金、华泰柏瑞基金、太平洋保险、平安资

管、招银理财、平安基金、九泰基金等 28家机构投资者。 

（四）公司参会人员：董事会秘书郭顺杰先生、办公室总经理杨静女士、证

券事务代表翟垒垒先生。 

二、交流会主要内容 

（一）介绍公司加工番茄业务 

受天然光照以及水土资源的限制，加工番茄只能在有限的具备天赋的区域种

植，黄金产区为欧洲、美国加州、中国新疆和内蒙古河套地区。加工番茄和普通

番茄不同，在重量相同的情况下，加工番茄的番茄红素含量是普通番茄 3-4 倍。

同时，加工番茄品质稳定，使餐桌更加丰富、应用场景更广，从西餐的番茄沙司

延伸到中式餐饮场景，如番茄火锅、酸汤鱼等。随着消费水平的不断升级，人们

饮食习惯也逐步改变，对于健康食品的需求增加，番茄深加工食品和保健品越来

越得到人们的喜爱，助推了中国加工番茄行业健康发展。 

中国加工番茄具有成本优势，我国番茄的种植、加工和出口都处于持续增长

态势，当前我国加工番茄产量约占全球产量的 18%，中国番茄酱贸易量占全球 1/3，

中粮糖业加工番茄产量占中国近 1/3。我国已经成为全球重要的优质番茄制品生

产国和出口国，是继美国、欧盟之后的第三大生产地区和第一大出口国。公司作

为我国番茄加工行业领军企业，受益于产业健康发展与整体进步，拥有了更好的



发展环境。过去五年，我国加工番茄亩产逐年增加，公司持续推动产销研一体化，

以客户需求为导向，带来生产差异化，通过生产差异化带动种子研发差异化，目

前已成为公司商业模式一大特色，公司番茄业务盈利能力稳步提升。 

（二）介绍公司 ESG工作开展情况 

农业是人与自然的产业，公司从事的食糖和番茄加工对资本市场而言是传统

产业，传统产业转型升级为 ESG提供了重要模式。中粮糖业在做好经营管理的同

时，遵循规范运作、奉献社会的原则，维护员工、客户和消费者等相关利益方权

益，注重环境保护与可持续发展，积极参与社会公益事业。公司已连续 11 年披

露社会责任报告，2023 年 4月，更是完成了第一份 ESG报告的编撰及披露工作，

实现了从无到有的突破，公司 ESG评级从“BB”级上调至“BBB”级。8月，为进

一步完善公司治理结构，从组织方面保障确保公司 ESG各项工作落实落地，公司

成立 ESG 委员会，并制定 ESG 委员会议事规则。11 月，我们组织召开 ESG 价值

创造专题培训，并启动公司 ESG体系建设项目，深刻思考 ESG带来的新机遇，举

全公司之力推动 ESG 理念落实落地。 

（三）回复投资者的主要问题 

问题 1：公司与种植户的关系如何？如何绑定农户？番茄产能及种植面积的

扩张可能及方法？ 

回复：您好。番茄产业采用订单方式与农户进行长期合作，农户测算番茄比

较受益，公司选择诚信较高的农户进行一年一度的合作。作为领军企业，公司与

农户关系远超合同本身，在种子研发、田间管理方面提供全程辅导，具体包括如

何浇水、施肥、获得最大亩产、减少农药化肥用量等。番茄是纯市场化业务，单

产的提高对农户受益与企业成本竞争力有促进作用。目前番茄种植优势明显，新

疆、内蒙古河套可耕面积大，而番茄需要使用的可耕面积占比低。如果我国保持

现在的产业竞争力与全球地位，便能提高种植面积，提高农户可见收益，这是未

来扩大种植面积的重要前提。 

问题 2：新产季公司番茄产量大约为多少？新疆地区番茄产量如何？整个行

业和公司的开工率如何？ 

回复：您好。番茄产量源于中国加工成本的进步。2022年，欧美主产区产量

下降，放大了中国全球供应吸引力。2023年，国内无论种植面积、产量还是行业



开工率，同比有较大进步，公司加工量同比上涨约 20%。整体来看，中国番茄贸

易量占全球 1/3，叠加近两年天气转好，全球贸易流向发生变化，中国产区对全

球的购买吸引力处于上升趋势。 

问题 3：公司番茄酱毛利率高的原因？ 

回复：您好。目前中国加工番茄成本竞争力全球领先，欧美最近两年处于通

胀周期，制造成本增加。中国番茄以出口为主，成本相对全球较低，导致出口竞

争力上升。公司生产效率高于行业平均水平，叠加产品差异化、产销研产业链优

势，提升了公司的盈利水平。 

问题 4：番茄制品的产品结构如何，小包装番茄制品的规划布局？ 

回复：您好。从营业收入构成来说，公司业务以 B端为主。C端虽然占比小，

但增速较快，产品集聚在国内，应用场景丰富。C端加工效率与大包装的 B端相

比成本较高，但 C 端本身存在细分差异化，价格高于 B 端，毛利维持在较高水

平。公司是全产业链，在 B端有明显优势，C端也从将从中受益。 

问题 5：公司大小包装在生产成本上有何差异？目前公司在 C端番茄制品产

品方面布局情况？目前在番茄业务中收入占比大约多少？ 

回复：您好。公司 C端营业收入占整体收入比例较低，但增速较快。公司在

C端会聚焦产品线发力，聚焦在酱、丁、汁三个品类上，这三个品类销售连续三

年同比增长较大，背后的主要逻辑是番茄制品越来越多的出现在我国的消费场景

中。 

问题 6：中国和欧洲、美国的大包装番茄酱存在较大价差的原因？美国对新

疆贸易制裁，对番茄酱出口影响有多大？ 

回复：您好。中国市场产品以出口为主，约 80%产量用于出口。公司本身积

极拓展国内市场，但出口比例也接近 70%。番茄是限定产区的产品，行政手段难

以影响其全球贸易流向。公司强化内功、做好产业链、提升成本竞争力，这是产

业发展的核心。 

问题 7：新疆自贸区给公司番茄出口是否带来变化？未来公司是否有进一步

拓展番茄酱产能的计划？ 

回复：您好。新疆自贸区对出口导向业务有积极作用。从地理位置上看，新

疆向中亚出口的番茄量可观。新疆自贸区对新疆向西开放提供了桥头堡的政策支



持，因此中亚、东欧番茄生意会从中受益。从公司规划来看，是否进一步拓展番

茄酱产能取决于公司核心竞争力，一方面是公司在中国产业中的竞争力，另一方

面是中国在全球产业中的核心竞争力。我们判断基本面优势不会发生改变，新疆

产区优势明显，公司大客户渠道及订单的增长会支持公司在产能上有所行动。 

问题 8：为何公司大包装产量在海外有溢价？公司预计未来番茄酱价格走势

如何？价格高位预计持续到什么时候？ 

回复：您好。公司大包装番茄酱在海外有溢价的原因：外部来看，番茄产地

有限，集中度比较高，黄金产区包括地中海、加州、中国的新疆和内蒙，2022年

三季度由于天气原因，主产区地中海、加州出现了减产情况，导致全球价格的上

升。内部来看，国内番茄种植水平提升，单产有所增加，加工成本领先于传统的

地中海、加州产区。 

由于 2022 年产季的减产，因而会提前透支 2023 年库存，全球供需略有增

加，价格下滑不明显。从公司自身看，基于公司产品与客户的差异化，对未来行

情保持谨慎乐观的判断。 

问题 9：您提到了公司注重承担社会责任，请就公司今年开展的 ESG工作进

一步进行说明？ 

回复：您好。在组织保障层面，公司目前已设有专门委员会，并制定了议事

规则。实践案例层面，公司创建了“绿色工厂”“零碳工厂”等一批低排放、高

能效示范企业，近 5 年来，公司主要污染物排放总量逐年下降，废水、烟气系统

运行稳定；依托从田间到车间到舌尖的全产业链优势，公司构建了“五位一体”

农业服务模式，为原料种植户提供田间管理、技术指导、病虫害防治、原料采收

拉运等全过程服务，引领产业发展，带领农民增收致富；公司秉持“取之社会、

用之社会”理念，关注支持社会公益事业，通过直接捐款、捐赠物资等方式，为

各分子公司所在地居民谋福利、增福祉；公司高度重视人力资源开发和人才培养，

尊重员工多样性，注重员工隐私保护，努力建造和谐员工关系，并持续推进网络

学习平台建设，以丰富的学习资源满足广大员工学习发展需要。 

问题 10：公司对于 ESG 的认知程度，为什么坚持在这方面持续投入，是为

了资本市场的需要么？公司对应 ESG工作的下一步安排是什么？ 

回复：您好。目前资本市场存在对传统产业的刻板印象，如果走进公司，你



就会发现传统产业通过 ESG引领，已发生很大变化。公司很多工厂已通过 BRC等

级最高的认证，崇左糖厂拿到了行业第一张零排放认证。ESG是企业能力越大责

任越大的体现，当一个公司真正重视 ESG的时候，恰恰说明公司的经营业绩、财

务指标到了一定的水准，企业可以拿出更多精力来做可持续发展方面的工作，资

本市场也会用 ESG指标和财务指标进行相互印证，来验证公司的持续经营能力和

可持续发展能力，而不是仅仅听企业讲故事。 

下一步，公司将在 2023 年度 ESG 报告中涵盖更多相关内容，同时积极探索

适合自身的 ESG 治理体系，让 ESG 融入公司转型升级脉络，做好谋划、抓好执

行，共同推动公司加快“向绿而行”，开启“基业长青”高质量发展新篇章。 

 

 

 

风险提示：本次与投资者交流如涉及对行业的预测、公司发展战略规划等相

关内容，不能视作公司或管理层对行业及公司发展或业绩的保证，公司将根据相

关要求及时履行相关信息披露义务，敬请广大投资者注意投资风险。 


